

S. S. Pío XI se hace firme en su actitud contraria a una inteligencia con el Quirinal

Hallazgo de un feto en una cafetería

Ayer fue encontrado un feto de cinco meses debajo de una mesa de la cafetería denominada «La Griega», causando la consiguiente sensación el hallazgo.

Como fue encontrado el feto

La señora Anita Delgado se encontraba bariendo dicho establecimiento, cuando un zapatero que se hallaba tomando café y que le llaman «Chema», le dijo a la referida señora que viera el paquete que había dejado olvidado debajo de la mesa, ella cogió el envoltorio y lo puso debajo del mostrador.

Como no llegara nadie a reclamarlo lo cogió y desenvolvió para ver su contenido, pero cuál fue su sorpresa al ver que el tal envoltorio no era más que un niño que habían dejado votado en ese lugar. Inmediatamente se le dió parte al policía de línea para que diera cuenta de lo sucedido cursando el correspondiente aviso a las autoridades judiciales para el esclarecimiento de este hecho que ha causado verdadero malestar entre los vecinos de ese lugar.

Mañana daremos más detalles a nuestros lectores.

Roma, 24.—Sin que varíe en un ápice la situación creada a la Santa Sede desde el día que Pío IX se declaró voluntariamente prisionero en el Vaticano, perdiendo el papado su mandato y jurisdicción sobre Roma, el actual Pontífice Pío XI ha declarado en discurso que pronunció al recibir a la Junta Diocesana, que condena la reciente actitud del Partido Nacional del Centro, que está incorporado a la política fascista, la que considera el Papa como una continuación de los gobiernos que expoliaron a la Iglesia, de sus dominios, Estados y propiedades.

Las palabras de Pío XI han causado profunda emoción y se consideran como el más terminante mentís dado a los rumores de aproximación entre el Vaticano y el Quirinal.

Nos alegramos mucho de la tremenda confusión del *ilustre* «Diario de Costa Rica», Josefino, matutino y muy fino, creyendo que Cabo Juby y Marruecos eran una sola y misma cosa, y sosteniendo que iba a establecerse allí una base aérea para el Marruecos español, que es lo mismo que sostener que la base aérea—el día que exista—de nuestra República se establecería en Honduras.

Ellos que saben tanto, sobre todo de E. U. U. pero que no conocen ni el abecedario de España, sepan que Marruecos, ya va para largo, tiene las admirables bases aéreas de Ceuta, Marchica, Nador y Larache, siendo la segunda de ellas una de las más grandes y mejor organizadas que tiene España, todas en territorio marroquí.

Y estamos conformes porque somos modestos en que sabemos «tanto o quizá menos que un niño de nuestras escuelas primarias», pero los ilustres amanuenses del no menos *ilustre* «Diario de Costa Rica» saben menos que nosotros.

Se hace necesario cambiar el sistema de recoger las basuras

El sistema que se está siguiendo para recoger las basuras en el Cantón del Carmen es malo, por lo general se hace ese servicio; los días lunes, miércoles y viernes por supuesto, los días de retretas, cada vecino saca su tarro inmundicio cuando son las 8 de la noche todos tenemos que taparnos las narices ¿Por qué motivo no se hace este servicio en la mañana? obligando a cada vecino que saque su depósito a fuera. Muchos nos dicen que por los zopilotes, que estos escarvan las basuras ¿por qué las escarvan? por que los carretones no tienen tapas, si está deficiencia se llega a corregir no hay necesidad de sacar las de noche que tan feo aspecto dan al ornato de la ciudad.

SU ANUNCIO RESULTA EFICAZ EN NUESTRO DIARIO

Accidentes ferroviarios ocurridos en Siquirres

Son frecuentes los accidentes ferroviarios, ocasionados por la imprudencia de los pasajeros al tratar de descender de los coches o de los peatones que transitan por la línea.

En la semana pasada tuvimos que lamentar

dos desgraciados sucesos, un individuo de nacionalidad nicaragüense perdió una mano, una señora anciana le tuvieron que amputar una mano por la cual según informes recibidos de León, falleció a consecuencia de ello.

Choque de un auto con un carrutón

Hoy cerca de las trece horas chocó el auto N.º 602 particular con un carrutón frente a la Ferretería de los señores Alvarez y Cleves. El auto salió con algunas averías lo mismo que el carrutón; hubieron palabras duras entre chofer y carrutero habiendo brillado la ausencia de la policía de Tráfico lo mismo que la de Seguridad.

En resumidas cuentas que nada hubo, se dijeron rosas y claveles y después adios, y cada uno con el daño sufrido a su vehículo.

Acusación por delito de injuria contra un cronista de «La Nueva Prensa»

Tenemos informes de que el señor José Chan, nativo del celeste imperio, presentó hoy acusación por los delitos de calumnia e injurias graves cometidas en su perjuicio por un repórter de «La Nueva Prensa». La querrela fue presentada ante el Supremo Tribunal de Casación. En su oportunidad informaremos el resultado de la causa, pues según el ofendido, la crónica que dió lugar al reclamo está desprovista de toda veracidad; y se pide castigo para el repórter por haber dado a publicidad, en términos calumniosos y perjudiciales, acontecimientos que no han pasado como se relatan.

Nuestro Ministro de Educación Pública

festejado en Lima Perú

Según noticias recibidas en esta Capital de Lima en esa ciudad fué festejado nuestro Ministro de Educación Pública en estos días que estuvo de paso. Entre los festejos estuvo un almuerzo que le dió nuestro compatriota don Carlos Fernández Mora que reside desde hace tiempo en esa República además entre los demás festejos están algunos dados por el Gobierno.

Regreso del General Jorge Volio

Nuestro querido amigo y Jefe el General Jorge Volio, ha regresado sumamente satisfecho de su visita a las poblaciones de Atenas, San Ramón, Palmares, Naranjo. Por todas partes el ilustre hombre público ha recibido inequívocas pruebas de simpatía. Los reformistas han mostrado al paso del general el número y calidad de sus elementos, entre los que se cuentan muchos procedentes de los otros campos políticos que se acercan al nuestro por desengaños en la marcha de dichos partidos y pleno convencimiento de la bondad del programa reformista. Agasajos innumerables, pruebas de delicadeza que el general estima en cuanto valen y significan, señalaron su recorrido del que vuelve altamente agradecido y satisfecho. Saludamos al general Jorge Volio y lo felicitamos por el éxito de su jira.

Ayudados de carretas los ladrones cometen un robo de café al agricultor don Pedro Solórzano en Palmares

El conocido agricultor don Pedro Solórzano fué víctima de un robo de café cometido por cuatro individuos.

Como operaron los ladrones para sacar el café

Los ladrones llevaron a cabo su hazaña por medio de carretas que tenían listas para acarrear el café, llevándolo luego a la ciudad de Esparta donde fué vendido a varios comerciantes de la localidad. Como el señor Solórzano notara que le hacían falta muchos quintales de café dió el parte a las autoridades para el esclarecimiento de quienes eran sus autores.

Un vecino de este lugar que vió pasar varias carretas cargadas, dió aviso pues talvez sería el café robado al señor Solórzano. Fueron capturados cuatro sujetos que según parece sean los autores.

Lo robado asciende a ₡ 1000. 00.

CORRESPONSAL

Robo de tabaco

Los cacos están haciendo estragos en este lugar, ayer le fué robada una gran cantidad de tabaco que su propietario el señor Jefe Político tenía listo para enviarlo a la venta a esta capital. Hasta la hora no se han podido descubrir quienes sean sus autores, pero se tienen sospechas de un sujeto que probablemente caiga en la trampa.

Como se ve ya los ladrones no le temen ni a las autoridades para hacer sus fechorías.

CORRESPONSAL

Nos visita un médico ortopédico

Hoy estuvo en nuestras oficinas el Dr. Ernesto Faba médico ortopédico del Instituto de París y Barcelona. Especialista en las enfermedades físicas, quien nos manifestó que pronto establecería su bufete con todos los adelantos de la «Ortopedia Moderna».

Doctrinas médicas

Ensayos científicos

Juicio crítico del sistema humoral: «Una de las causas que ha hecho caer enteramente el humorismo, es que la mayor parte de los autores de este sistema no se han contentado con admitir las alteraciones de los humores, sino que han querido especificarlos y asimilarlos a los que experimentan los mismos líquidos en un vaso inertes».

Galeno: médico griego. Ejerció en Roma. Célebre por sus estudios anatómicos. Adoptó el humorismo.

Avicena: médico árabe, llamado *El príncipe de los médicos*, adicto a las doctrinas de Aristóteles junto con otros médicos árabes, se especializaron en la química y fundaron un colegio en Bagdad, estableciendo Farmacias y Hospitales. Por esta época aparecieron los médicos «Alquimistas» y con ellos medicamentos desconocidos hasta entonces. Los árabes siguieron los principios del «humorismo».

Paracelso: Médico Suizo. (1493 1541) Atacó con acritud la medicina griega y árabe, a Hipócrates y Galeno. Gran parte de su gloria la basó en curaciones que efectuó de enfermedades sifilíticas y leprosas. Le dió gran impulso a la química y rechazó la farmacopea galénica, estableciendo cursos de química y medicina.

Decía: «El hombre resume el universo: es la tierra, el agua, el aire, los vegetales, los minerales, los vientos, los astros; y cada órgano es el representante de una constelación celeste».

Van Helmont. Con éxito continuó las doctrinas de Paracelso e inventó el nombre de «gas» dado a los fluidos eléctricos. Dió a conocer la importancia del sistema epigástrico, demostrando la acción del estómago sobre todo el organismo.

Baglioli. Médico Italiano. (1659 1706) Considerado como leader de los «solidistas».

Stahl Médico alemán (1659 1734). Fundador de la doctrina médica fisiológica conocido con el nombre de «Escuela Anímista», que considera el alma como principio de acción de los fenómenos vitales. Con Stahl el espiritismo médico agniza, para progresar el materialismo y así, vemos desfilar tantas teorías como médicos: Haller, Cullen, Brown, Bichat, Broussais, Rasori, etc. etc., predicando cada uno sus doctrinas y así hemos visto Escuelas profesando tantas ideas terapéuticas, como profesores tenga. El doctor Alvarez Peralta definió, bien claramente, las ideas que rigen en las Escuelas alópatricas y las ha resumido así:

«Dios es una hipótesis superflua; y el alma una hipótesis gratuita».

Como vemos, pues, la medicina, desde tiempos inmemoriales hasta hoy, no ha descansado en base sólida alguna, ni en práctica definida o fija. Ello se quedó para el inmortal Hahnemann, quien se nos destaca en su doctrina Homeopática con perfiles evidentes de ciencia, en principios ciertos, e incommovibles.

Dr. H. von Büllow

Fábrica de Velas

Por ser nuestra producción la más grande del país, ofrecemos nuestras velas al precio más bajo de plaza. Consulte antes de comprar.

LA ESPAÑA — MARTINEZ & CO.

Apartado N.º 211 — Teléfono 694

Pintura Decorativa

Pintura industrial y tapiz para casas

Lydio Bonilla P.

Rótulos y anuncios artísticos

DIBUJOS EN TODO ESTILO

125 varas al Sur del «Agulla de Oro»

Consultorio OPTICO RIVERA

Exámenes de la vista
Anteojos de todas clases
Precios bajos

GUILLERMO RIVERA M.
Optico del Colegio Nacional de Jena,
Alemania

Los estudiantes y el asunto límites con Panamá

Muy buena impresión ha causado en el público la actitud tomada por los estudiantes del país de preocuparse por el asunto de límites con Panamá, en el que talvez se llegue a un arreglo. Para ese fin se reunieron el sábado pasado acordando someter el asunto a estudio para así poder dar su opinión. Es digna de todo elogio esta actividad que

pocas veces se ve en nuestro país, pues es hasta vergonzoso decirlo, pero el elemento estudiantil aquí está muerto, no se sabe debido a qué motivo.

Según lo demuestra esta última determinación de los estudiantes, parece que entremos en una época de renacimiento de nuestra juventud, que vuelve por sus fueros.

Estimado amigo que regresa

Nuestro muy estimado amigo don Pío Bolaños, activo socio de la firma Bolaños y Ulloa, según radiograma recibido ayer en la mañana en esta capital, salió ayer mismo de Colón rumbo a Costa Rica.

Regresa nuestro amigo después de haber cumplido con su misión rotaria que le llevó a nuestra vecina del Sur donde además le efectuaron la extirpación de las amígdalas a un niño suyo, la cual se llevó a efecto con feliz resultado, por cuyo motivo nos alegramos.

Desgraciado suceso en España, en el cual pierde la vida don Ramón Calvo

El señor don Ramón Calvo, de oficio carpintero, hizo un contrato para arreglar una casa que se encontraba con el techo en mal estado.

Habiendo dado principio a su trabajo y encontrándose en el techo, se quebró una regia viniéndose al suelo, donde recibió un golpe en la cabeza que le produjo la muerte casi instantánea.

Lamentamos lo ocurrido y enviamos nuestra condolencia a su hermano don Víctor y demás familia doliente.

SU ANUNCIO EN ESTE DIARIO ES DE GRAN BENEFICIO PARA USTED

Librería Falcó BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresos.

a \$ 1.50 cada tomo

Cuentos de Italia, Máximo Gork

El imperio de la muerte, Vladimiro Korolenko

El calvario, Octavio Mirabeau

Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol

¿Qué hacer?, León Tolstói

Ideario, Enrique Malatesta

Crítica revolucionaria, Luis Fabbrí

¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo

El abolengo, teatro, Manuel Llanares Rivas

Las mañanas de Florencia, John Ruskin

Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin

Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin

Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine

Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbrí

La vida universal y el origen de los seres, Víctor Delino

Las ruinas de Palmira, por el Conde de Volney

La vida trágica de los trabajadores, por el Dr. G. Feydoux

La transformación social de Rusia, por Máximo Gorki

Ciencia y Materialismo, por C. Letorneau

De frente al ateísmo, L. Arreat

La patria del infante, L. Ferri

La Ciencia y la Conciencia, por C. Vacherot

Los venenos de la inteligencia por R. Richet y Delino

Náufragos, por Adrián del Valle

Ideología y táctica del proletariado moderno, por Ruault Rucker

La Victoria, Federica Montseny

El mundo nuevo, Luisa Michel

Miguel Servet y Calvino, A. Dide

El individuo y la sociedad, Juan Grave

En Anarquía, novela, Camilla Pert

La única salvación, P. J. Proudhon

El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Se alquilan habitaciones para oficinas o dormitorios Informarán en la Redacción de LA PRENSA

Cartas íntimas

(OBRA POSTUMA)

For RANCISCO PI Y MARGALL

LXXIII

EUSEBIO A CARLOS

Debemos, Carlos, considerar a todos nuestros semejantes como individuos de una sola familia sin distinción de religiones. Esta distinción aun en los pueblos cultos ha producido largas y sangrientas luchas. Las pronueve todavía. Recientes son las matanzas de musulmanes y cristianos en Armenia y en la isla de Creta y vivo como nunca está hoy el antisemitismo en Rusia, en Austria, en Hungría, en el Imperio Germánico, en la misma Francia.

Lo notable es, Carlos, que esas luchas ocurren sobre todo en religiones que adoran a un mismo Dios y parten de un mismo origen, y aun dentro de cada una las ha habido no menos terribles entre ortodoxos y heterodoxos. Recuerda entre otras la del protestantismo y el catolicismo, que trajo durante un siglo agitada y convulsa a Europa.

¿Puede darse algo más inmoral ni menos justificado que esa mutua aversión por diferencias de pensar y de sentir que sobre ser hijas de nuestra índole, en nada nos afectan? De que unos crean en Dios y otros no crean, de que unos lo digan uno y otros trino, de que unos lo adoren llamándole Jehová y otros Brahma, de unos tomen por enviado suyo a Buda, otros a Cristo, otros a Mahona ¿depende acaso nuestra vida, nuestra libertad, ni nuestra ventura? Diferencias de pensar y de sentir hay en la filosofía, las letras y las artes: ¿cuándo nos llevaron a la guerra ni nos inspiraron odios?

Nacen las diferencias religiosas de empeñarnos en conocer lo inconocible, de empeñarnos en inquirir el origen del mundo y las primordiales fuentes de la vida. Damos al universo un autor porque no concebimos efecto sin causa; y, como no lo logramos descubrirle, prestamos fácil asenso a los que nos hablan diciéndose por él inspirados o por él enviados. La diversidad de reveladores ha producido la diversidad de cultos.

Que esos pretendidos reveladores no eran eco de ningún Dios nos lo demuestra claramente el hecho de que nunca hablaron fuera del círculo de conocimientos de su nación y de su siglo. Aun de los errores del vulgo participaron. ¿Se concibe que sobre la palabra de esos hombres se hayan batido unos con otros los pueblos, y se haya sacrificado ya en los patibulos ya en los campos de batalla millones de víctimas?

Debemos, Carlos, no sólo mirar como individuos de una sola familia a los hombres de todos los cultos sino también hacer por que los demás así los consideren. Debemos para conseguirlo poner de relieve esa misma variedad de religiones, las numerosas sectas en cada fe nacidas, los millones de almas que hay fuera del cristianismo, la concomitancia de todos los dogmas en lo que constituye su base, la indemostrabilidad de la existencia de un Dios antes de la del mundo y la del espacio, la indestructibilidad de la materia, la vida brotando del seno de la misma muerte.

«¿Cómo, heros de decir a nuestros semejantes, ¿precisamente sobre lo que no cabe conocer, sobre lo indemostrable dejaréis de mirar como hermanos a los demás hombres? Habéis de considerar tales aun a los cien mil y un millones de idólatras que hay en el mundo. De éstos unos adoran a unos viles seres de la naturaleza, otros a los astros, otros a números creados por su ardiente fantasía, otros el germen del mal que no habeis logrado desterrar aún de vuestras religiones. No los ultrajéis ni los menospreciéis; por donde ahora pasan pasasteis vosotros. Fuisteis fetichistas y politeístas antes que monoteístas. Sólo cuando de abstracción en abstracción se llega a concebir el «ser» nace el Dios único en el entendimiento y el corazón del hombre. No aberrescáis ni desprecéis a esos adoradores de ídolos: compadece los y trabajad por que abjuren sus abominaciones y sus yerros. No substituyendo superstición a superstición habeis de procurarlo, sino enalteciendo su espíritu y llevando luz a su conciencia.»

Mayor o menor hay en casi todas las naciones tolerancia de cultos. No hay sin embargo que fiar. Siete reconoce Turquía y ocurren allí las matanzas que te he recordado al principio de esta carta; siete reconoce Rusia y no sólo expulsa a los judíos, sino que también castiga en los libros de sus escritores la menor discrepancia de la fe ortodoxa. Grandes batallas habremos de reñir aún para que reine en todas partes la verdadera tolerancia. No la verá en sus días tu amigo

EUSEBIO

27 de junio de 1878.

Depósito y aserradero de Maderas

A. Giustiniani

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.

Frente a la Estación del Pacífico.

APARTADO 334

TELÉFONO 61

La Kola y la Kola Champagne marca «LA GAVIOTA»

Se han ganado la preferencia y han conservado la confianza del público consumidor porque causan placer a la vista y gusto al paladar, convienen con todos; estimulan el apetito y ayudan a la digestión. Sus cualidades son superiores y mayores sus propiedades saludables. Se recomiendan por sí solas. Pídalas en todas partes.

Sus fabricantes,

Jorge Richmond y Huo.

Ayudemos a la juventud en su ruta hacia el mañana

Es grande el desorden del tráfico los domingos alrededor del Parque Central

Parece mentira ahora que no hay piedra

El domingo es día de gran movimiento por los alrededores del Parque Central. El número de automóviles que, tanto a la hora de la salida de las misas por la mañana, como en la del recreo por la tarde, se pasean dando la vuelta al parque, es muy crecido. Otros tantos carros de los que están en movimiento se estacionan a un lado y otro de la calle obstaculizando el libre paso de los demás, lo que trae por consecuencia enormes dificultades, muchas de las cuales terminan en infinidad de casos en choques que bien podemos decir ya no alarman a nadie, ni a los mismos ocupantes de los carros, por la frecuencia con que ocurren tales encontronazos. Esí muy bien que no haya alarmas y mejor todavía está que no haya que lamentar desgracias personales con los empujones de unos carros contra otros, pero de todas maneras hay que evitar a todo trance lo apuntado. Por lo menos ese es nuestro parecer que hacemos público, por si le agradara a la respetable Dirección de Tráfico, para evitar que el día menos pensado resulte hecho tortilla un pobre transeunte.

Un colega nuestro matutino nos informaba ayer que posiblemente se suspenderían los trabajos de macadamización de la Avenida Fernández Güell debido a que estaba a punto de terminarse la piedra y que era imposible conseguirla, pues la que quiebran los particulares es muy alto su precio y los quebradores de la Comisión de Vías Públicas están todos descompuestos, y a cambio de ello cuál no ha sido nuestra sorpresa al ver como en el trecho comprendido entre el Banco de Costa Rica y la esquina de la botica La Violeta se le echa piedra, y se trabaja en el arreglo del espacio entre los rieles del tranvía siendo obligación de la Compañía su composición no nos explicamos si es que han llegado a un arreglo entre la Comisión y la empresa eléctrica. Pero al fin ahora que no hay piedra es bueno beneficiar a los demás aunque no se arreglen las calles.

SUSCRICION POPULAR para obsequiar un caballo al Gral. don Jorge Volio Jiménez

Las cuotas se recibirán en la Administración de LA PRENSA para ser entregadas al tesorero general don Andrés Boza Cano.

Suma anterior	₡ 50.00
Pablo de Gordienko	5.00
Noé Arias	1.00
Ernesto A. Avelar	1.00
Carlos Sierra	1.00

Todos los que deseen contribuir y que residan en las demás ciudades y pueblos pueden depositar su contribución en los agentes de este diario.

NOTA: no se recibirán cuotas de más de ₡ 100 de cada contribuyente.

LECTURAS SELECTAS

- A ₡ 0.30 EL TOMO
- La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo
 - La Basílica fantasma, por Pierre Loti
 - El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde
 - Miscelánea literaria, por Juan Maragall
 - La ciencia y la metafísica, Carlos Gagliati
 - LeZuras, por Angel Gaivet
 - La vida que pasa, por Eduardo Zamacois
 - El estado docente, por Ricardo Castro M.
 - La canción triste, poesías, Vicente Medina
 - Del momento fugaz, Leonardo Montalbán
 - Homenaje a Francia, por varios autores
 - Desde Europa, por José Enrique Rodó
 - Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Maragall
 - Páginas selectas, por Jacinto Benavente
 - Antología hispano-americana Nicaragua
 - Malos vecinos, por Georges Clemenceau
 - El patio azul, por Santiago Rusiñol
 - De sobremesa, por Jacinto Benavente
 - Bronces de antaño, teatro, E. Calsamiglia
 - El jardín de Epicuro, por Anatole France
 - Páginas escogidas, por Mariano Ospina P.
 - Juan José, por Joaquín Dicenta
- A ₡ 1.00 EL LIBRO DE CUEROS.

y segura para no naufragar en el logro de sus aspiraciones. Por una vez siquiera sintamos la interior satisfacción de haber hecho el bien sin miras personalistas; por dictado de conciencia; por inclinación aunque sea sentimental del espíritu.

Velamos, por ellos, que tanto y tanto representan para el día que madure el fruto de sus inelencias despejadas, y hagamos que por ellos vele también paternalmente el Estado al que incunbe con o a padre esta sacratísima obligación, que no puede dejar incumplida, ni mucho menos traspasar a manos extrañas. Seamos en esto nacionalistas, he aquí uno de los postulados de nuestra política nacionalista; tal como comprendemos el sentimiento costarricense, y que algunos—Dios los perdone por la ofensa y el daño causado a sabiendas—motejan de extranjería.

Para lograrlo no escatimemos medios; ni procedamos con ruindades; ni demos un ejemplo de sórdida avaricia, o desamor a nuestra juventud. Seamos pobres con dignidad; pero gastando lo mejor y más costoso en la educación de nuestros hijos. Ha de ser éste después de todo, el más bello y el único legado que podamos ofrecerles. Y qué tranquilidad de conciencia la nuestra, si al llegar al término mortal podemos decir que supimos cumplir enteramente con este deber.

Exijamos a quienes se puede exigir. Si el Estado en sus funciones docentes ejerce una tutela sobre la juventud, cuidemos que sea sabia, que su misión a medias altruista y paternal no quede en palabras que se lleva el viento y se convierta en hechos. En cierta forma y modo natural seamos materialistas en esta cuestión, con el santo materialismo de las obras palpables, no de las invisibles e impalpables.

Y si precisa enjuiciar para que así suceda, hagámoslo, valientemente, terminantemente, con honradez y sanidad de criterio, pero sin temer a nada ni a nadie, la juventud de hoy que es la patria del mañana sabrá agradecerémoslo, con el voto fervoroso de su corazón y la simpática arrogancia de los años mozos: los que tanto recordamos en nuestra plenitud de vida.

Abierto está ya el curso lectivo en los planteles de enseñanza. Han tornado los escolares a sus faenas, y con ellos la dorada alegría de juventud, ha resonado franca y lozana por la población. Pasarón las vacaciones, los días de asueto, el desgano del ocio y de la inactividad, más perezosa y muelle en estos climas que en los apartados del trópico. Todos los que tornaron a ocupar su puesto de lucha, de esmucación, de trabajo tenáz y consecuente con miras al futuro cumplimiento de sus aspiraciones; unas aspiraciones honradas y legítimas que ojalá se conviertan para todos ellos, andando el tiempo, al paso de los días que labran más desilusiones que goces en el corazón, en fructíferas realidades cristalizadas en las esperanzas que se cumplieron sin quedar en sueño vano y pasajero.

Nuestros mozos, nuestra juventud, la patria del mañana, los que han de regir sus destinos, los llamados a darla días de gloria, vuelven con ese simpático desinterés, característica de la edad, pleno siempre de buenos, de excelentes propósitos. En el oro del campo, cara a la naturaleza brava y altiva, llenaron el arca hasta la hartura con tan noble carga. Deber nuestro es sostenerlos en estas intenciones. Nos traen ellos además el recuerdo de los años idos, la añoranza sentimental de lo que quedó muy lejano, muy apartado del momento presente. Cuando los contemplamos, la melancolía de un suave romanticismo florea en nuestro espíritu: quisiéramos obtener el imposible de desandar lo caminado, de dar marcha atrás, de renunciando a todo, posición, honores, cuanto de orgulloso existe en nosotros, encontrarnos a la par de ellos, sintiendo sus ansias, sus anhelos y esperanzas, sus amarguras y tristezas que también las tiene la juventud, sus ilusiones de gloria y de conquista.

Por eso ya que la existencia tiene su directriz, su línea madre que no puede recorrerse en sentido contrario, apliquemos nuestra experiencia de la vida, el conocimiento de ella logrado a costa de tantos trabajos, vicisitudes, obstáculos y asechanzas, a mejorarla de los que han de ser nuestros sucesores y herederos. Ofrecámosles esta ayuda con conocimiento de causa, mostrándoles sin egoísmo de nuestra parte, cual debe de ser la ruta más despejada

Traube

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Agua mineral, Kola
Doble, Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

FOLLETIN No. 60

LA VICTORIA

Novela sobre los problemas de orden social y moral que se le plantean a una mujer de ideas modernas

por FEDERICA MONSTENY

su última conversación, sino desde el primer día que se conocieron. Y estaban tan lejos de su manera de ser, de sus convicciones, de su fiero orgullo, de su independencia, de su firme resolución de no sacrificar a nada ni por nada su libertad y su dignidad, que, cruel consigo misma, no vacilaba en provocar una segunda parte de su aventura con Roberto, segunda parte mucho más dolorosa porque habían pasado ya años, Clara estaba más enamorada y era aquel un instante decisivo de su vida.

—En los matrimonios burgueses, Fernando—dijo Clara, después de un instante de reflexión, —antes de la boda se discuten los capítulos. Nosotros, avanzados y

nuestras vidas?—interrogó la joven con voz resuelta, sin temblores ni vacilaciones.

—Toda la que no atente a mi dignidad de hombre—dijo Fernando, comprendiendo que la conversación iba a adquirir caracteres de inusitada trascendencia.

—Y tú—pregunto a su vez—¿qué libertad me concederás en esta próxima unión nuestra?

—Toda la que no atente a mi dignidad de mujer—respondió la joven, repitiendo sus palabras.—Sólo que ahora es preciso determinar si nuestra mutua dignidad pertenece a la sociedad, a la moral y a las costumbres reinantes o si es de las del porvenir.

—Para determinar esto, precisa antes saber lo mismo de la libertad que solicitamos—dijo Fernando.

—Por mi parte—contestó Clara,—opino que, en esta sociedad como en la futura, la libertad debe disfrutarse por igual, y, a ser posible, sin límite alguno.

—Sin embargo—arguyó

libertad, como concibo al vida. Amor sin libertad no es amor y vida sin libertad no es vida. Yo te doy a tí toda la libertad, toda, ¿oyes? que puedes desear. Te doy tanta, que si mañana dejases de amarme y no volvieras a acercarte a mí, consideraría tu acto, que hubiera podido considerarse indigno de un hombre de honor, como un injusto uso de tu libertad de amar. A mi lado, libre serías de hacer cuanto tu voluntad deseara; de tal modo estarías desligado de todo pacto y compromiso. Mas, eso sí, reclamo para mí igual libertad, igual despreocupación e idéntica norma de conducta.

—¿Pero no comprendes, Clara, que es un poco expuesto al ridículo para el hombre, que la mujer, esposa o compañera, use idéntica libertad a la suya? Yo, personal e idealmente, nada tengo que oponer a ello y en otra sociedad sería perfectamente compatible mi dignidad de hombre con tu total libertad de acción; pero

ahora, para tí y para mí, el efecto sería desastroso.

—¿De manera, Fernando, que tu dignidad de hombre de hoy, no de hombre de mañana, no te permite concederme esta absoluta libertad que te concedo yo a tí?—dijo Clara con voz alterada.

—¿Si no te amara—dijo Fernando, llevándose la mano de Clara a sus labios,—nada opondría a tu programa. Pero como que te amo y quiero conservarte digna de mí, deseo que ningún diente pueda hincarse en tu honra. Derribadas que estén esta moral y esta sociedad que ponen diferencias, entre la honra del hombre y la de la mujer, será posible la libertad sin traba alguna a que tú aspiras. Ahora amémonos, Clara, amémonos mucho. Disculpémosnos nuestros mutuos defectos y sacrificando un poquitín de independencia cada uno, podremos ser inmensamente felices. Y, sobre todo, dejemos esta conversación, que empequeñece nuestro cariño y es indigna

PAGINA CABLEGRAFICA

Comentario cablegráfico

La Rusia roja que sucedió a la corrupta por todas las degradaciones y vicios de los Zares, torna otra vez a sus procedimientos violentos, a los mismos métodos que ponían terror en el ánimo del ciudadano rural, del castigado campesino, cuando en sus heredades de la estepa, de la que divinizó musicalmente Borodine veía aparecer al representante del «padrecito», del omnívoro Señor de todas las Rusias. El soberano de más vastos dominios y el amo ante cuya frente orgullosa se inclinaban más cervices y se doblegaban en humillante actitud más súbditos, ajenos entonces a la tragedia que sin embargo mascullaban sus labios, sedientos de justicia, hartos de probar el amargor del odio y la venganza.

Por sobre el suelo ruso, como una tromba de exterminio, de castigo asolador y merecido, pasó la revolución vindicadora. Fue la subversión en todo y la inversión natural de los términos. Nadie ha podido historiar todavía este periodo de la vida del pueblo moscovita. Para juzgar precisa la serenidad en el juicio y el transcurso del tiempo que aleja las pasiones del corazón, en forma que la crítica pueda hacerse imparcialmente. La hecatombe zarista y la posterior roja, con el color de la sangre y el tono de infinitas pesadumbres y desgracias flotando en el ambiente, están muy sobre el momento actual sobre los días que corremos, grises, llenos de infinita tristeza en el castigado suelo de Rusia.

Siberia es el mismo antro de dolor, de caladas renunciaciones, pozo de sufrimientos que tienen el hielo de las jornadas interminables donde la balalaika suena muy lejana con su melancolía teñida de lágrimas, de los paquecillos que no han de tener consuelo humano.

Desde Moscú, la O. G. P. U. el terrible orfanismo delator y policial, más feroz, más sanguinario en sus procedimientos que la Ocrana zarista, siembra de cadáveres, de famélicos harapos humanos el camino de la estepa. El dolor, el martirio que imponen los rojos marca su huella sobre el sudario de la nieve en el misterio de la larga noche siberiana, lo mismo que antes lo señalara el desatentado poder de los tiranos imperiales. Mientras el mundo, nuestro mundo miserable y mezquino, bajo y repugnante, habla de paz, de sentimientos humanitarios, de fraternidad entre nuestros semejantes.

En Alemania creen en el fracaso de la Liga

Berlín, 26.—Crítico los pobres resultados de la Conferencia preparatoria de la del Desarme, en los círculos diplomáticos alemanes, se comenta el hecho de no haber podido dicha asamblea llegar a un acuerdo, considerándose como indicativo del fracaso de la «Liga de Naciones», lo que no implica que Alemania siga presionando su cooperación a este organismo.

Volcán en actividad

Batavia, Java, 26.—Desde la mañana de hoy se encuentra en actividad el volcán Krakatoa

situado en la isla de su nombre en el estrecho entre Sumatra y Java. Las erupciones iniciales fueron tres, que elevaron hasta cien pies de altura la columna de lava. Coincidiendo con estas actividades, el mar levantó su nivel de agua nueve veces. No se tiene noticia de haber ocurrido desgracias.

La Reina Victoria mejorada

Madrid, 26.—Completamente restablecida de la ligera indisposición sufrida durante los pasados días, la Reina de España pudo hacer su vida corriente, habiendo salido a efectuar compras en algunos comercios de la Capital.

El gobierno de Italia auxilia a sus compatriotas

Roma, 26.—El cónsul general de Italia en San Pablo—Brasil—ha recibido enviadas por el gobierno italiano, la suma de cincuenta mil libras. Dicha cantidad está destinada como auxilio a las víctimas italianas de los desprendimientos del cerro Montserrat, últimamente ocurridos en Santos.

Descubrimiento de otro complot

Londres, 26.—Confirmado que a las autoridades del soviet, ya hasta los dedos se les figuran huéspedes, se ha sabido por despacho fechado en Riga que la O. G. P. U. la terrible organización policial, descubrió un complot, encaminado a la derrocamiento del régimen Soviet. Un oficial y 25 comprometidos más fueron arrestados con este motivo.

Fallecimiento de un cirujano español

Madrid, 26.—El ilustre cirujano español doctor Ortiz de la Torre, que desde hace varios años se encontraba delicado de salud, ha fallecido en Madrid donde residía. Se le conocía en la América del Sur y estaba reputado como una autoridad quirúrgica. Había sido en varias ocasiones médico de la Real Cámara.

Reforma arancelaria en España

Madrid, 26.—Se prepara por el Consejo de la Economía Nacional, una reforma de gran trascendencia a base del arancel de una sola tarifa, como medio conducente a la completa nivelación de la balanza comercial, iniciada en la política económica del gobierno. Al establecerse esta reforma serán respetados los tratados de comercio

firmados por España y otras naciones, con anterioridad a la implantación de semejante cambio en la tarifa arancelaria. Se concede gran importancia a esta reforma, que uida a la conversión de la deuda interior de mil millones de pesetas, representa una admirable situación en el movimiento comercial y financiero de España, hoy verdaderamente espléndido y envidiable.

Fallecimiento de una dama que fue Ministro de Instrucción Pública

Copenhague, 26.—La única mujer que ocupó en el gobierno dinamarqués el puesto de Ministro, en la cartera de Instrucción Pública, Mrs. Nina Bang falleció ayer. Ocupó su puesto en el año 1924.

Nota de la Redacción. La finada a pesar de su fama de educadora, no había alcanzado la celebridad mundial de nuestro Secretario de Educación Pública señor Dóbles Segreda.

Grave incidente público en Austria

Viena, 26.—El viernes pasado ocurrieron en Feldkirchen, un encuentro entre miembros de la defensa socialista y los Burgueses. El choque del que resultaron varias personas heridas de bala y otras de arma blanca, se atribuye a la imprevisión de la Fuerza de Defensa Local, que invadió el lugar donde se reunían los socialistas.

En la lucha tomaron parte gran número de personas de uno y otro bando, habiendo solicitado refuerzos los contendientes entre sus partidarios que llegaron al sitio de la contienda, emprendiendo nuevamente la lucha entre sí y con la fuerza de defensa. Se teme que los disturbios puedan reproducirse, originando una verdadera contienda civil.

Enferma de cuidado

Washington, 26.—La señora de Coolidge, marchó hoy con dirección a Northampton, con objeto de visitar a su señora madre, que se encuentra gravemente enferma, en términos que hace temer por su vida.

NOTICIAS DE NUESTRO CONTINENTE

Todos son iguales

Managua, 26.—Demostrando que tan antipatriotas son los liberales como los conservadores, los primeros se manifestaron el pasado domingo desfilando en número de unos dos mil

desde la Legación de EE. UU al Palacio Municipal. Enérgicos discursos fueron pronunciados en favor de la ley Mc. Coy, y de la supervisión de las elecciones por las fuerzas de Norteamérica, y declarando su enemiga contra los conservadores.

Huracán en Guatemala

Guatemala, 26.—Causando gran pánico, aún cuando no desgracias personales, un violento huracán azotó fuertemente varias regiones del país. Las plantaciones y bohíos campesinos han sufrido mucho a consecuencia del mismo, que pasó arrasando los campos en violentísimo trombe de viento.

Teatro América

La notable Compañía de Perros Comediantes Munnier y Oiaf debuta esta noche en el Teatro América, iniciando su breve temporada en Costa Rica.

Esta Compañía, que la integran 26 notables perros artistas, viene precedida de gran fama procedente de París.

El programa de la Compañía nos presentará esta noche, en su función de debut, es especial, grandioso.

Otra función de éxito, otra temporada triunfal es la que esta noche se inicia en el Teatro América.

El Gaucho se reprisa esta noche por segunda vez

Nunca se ha logrado un éxito tan grandioso en un estreno cinematográfico como el del domingo pasado en esta capital con «El gaucho», la última producción de Douglas Fairbanks y la bella y encantadora Lupe Vélez, la gloria de la raza hispana.

El Gaucho fué estrenado el domingo con lleno completo en los teatros América y Variedades, resultando ser la película de mayor éxito en su género que haya llegado a Costa Rica.

El entusiasmo del numeroso público fué inmenso, clamorosa la manifestación de simpatía que se tributó al gran Douglas y a la encantadora Lupe Vélez, y ese entusiasmo fué sin límites al apreciarse las diferentes hazañas, del glorioso artista.

El Gaucho se reprisa anoche por primera vez con lleno completo porque es la película de los llenos. Esta noche se reprisa por segunda vez en el Teatro Variedades a un colón cincuenta céntimos la entrada. Como con las anteriores funciones, es grande la demanda de localidades.

LAS MEJORES NOVELAS EN LA LIBRERIA FALCO

Manifestación estudiantil disuelta

Bogotá, 24.—fuerte agnucero disolvió la manifestación de los estudiantes para protestar contra el gobierno de Venezuela por la prisión de estudiantes en Caracas. Los oradores designados no pudieron hablar.

Se pierden 15.750 quintales de uvas

Mendoza, Argentina, 26.—Debido al granizo constante que ha estado cayendo en estos días, se han perdido 15.750 quintales de uva en los Departamentos San Martín y Junín.

Huelga en perspectiva

Bogotá, 26.—Hay fuer

te agitación de los comunistas en el Departamento de Santander; se prepara la huelga en la ciudad de Río Negro, paro que, por coincidir con la cosecha del café, ha creado alarmante situación para los agricultores.

Aumenta la inmigración al Brasil

Nueva York, 26.—La inmigración al Brasil ha aumentado constantemente durante los años recientemente transcurridos, según manifiesta el Departamento de comercio de los Estados Unidos. En 1919, el primer año posterior a la guerra, el número total de inmigrantes a dicho país fué menor.

La medicina de los primitivos mejicanos

La medicina estaba en vigor en Méjico, antes del descubrimiento de América. Ya entonces, sabían reconocer y clasificar las principales enfermedades y los principales remedios, y cada uno de ellos estaba, además, acompañado de un verdadero régimen.

Los aztecas practicaban la puericultura del seno de la madre. Toda mujer próxima a serlo debía descansar, y se le prohibía todo ejercicio que pudiese cansarla.

Los mejicanos acriecaban en todo su valor los baños fríos y los baños de vapor; este era uno de sus remedios favoritos para numerosas enfermedades. Conocían la sangría. La practicaban con espigas de magüey; sacaban los abscesos con cuchillos de obsidiana sabían reducir las fracturas y hasta trepanar.

Cuando los cirujanos hacían una operación dolorosa, daban al paciente plantas narcóticas, embriagadoras y suporíferas para hacerlos, en cierto modo, insensibles al dolor.

DIRECCION DE LA PRENSA

Sociales

VIAJEROS

Procedente de Europa llegó a esta capital el caballero don Oscar Nilssen. Se hospeda en el Hotel Metrópoli.

—Para el cantón de Osa salió hoy don Enrique Meneses en compañía de su señor padre.

—Para Panamá salió don Octavio Castro Saborío, quien lleva a un hijo suyo a que le practiquen una delicada operación.

—Para Europa saldrá dentro de pocos días don Fernando Castro Cervantes.

—Regresó de Nicaragua don Manuel Montecjo.

—Después de quince años de ausencia por estas tierras, llegó ayer en vías de paseo el señor don Moisés Monestel. El señor Monestel, después de haber recorrido varias partes del mundo, se ha radicado definitivamente en la ciudad de México.

Labores del Comité pro-Sandino

Este comité que ha venido trabajando desde hace algunos meses con el fin de ayudar al heroico defensor de la libertad nicaragüense. Tuvo en la semana pasada una nueva reunión en la que rindió informe el Tesorero Sr. García Monge de la situación actual en que estaban las contribuciones las que en su mayoría han sido dadas por mujeres.

Además se aceptó la propuesta hecha por el Sindicato Marin para que se solicitara el apoyo de los comerciantes e industriales y que se imprimieran más al General Sandino.

Nuevos nombramientos en la Junta de Educación

Con motivo de la partida para el extranjero del Sr. Presidente de la Junta de Educación don Ricardo Solís M. y además la falta de otro miembro con lo cual ya no se podían formar quorum se ha dispuesto nombrar la terna debida a la Municipalidad para que proceda a nombrar los suplentes, pues actualmente tiene muchos asuntos de importancia que tratar tal como resolver lo del edificio de la escuela Juan R. Mora y que es de demasiada urgencia.

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE:

RICARDO FALCO M.

COLABORADORES:

Lic. RÓMULO TOVAR

MAX JIMENEZ

ADMINISTRADOR:

HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:

EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:

7ª Avenida Este N° 344

SAN JOSE, COSTA RICA

Teléfono 71.—Apartado 3311

Anoche fué proyectada una película de higiene en el Teatro Adela

El Señor Secretario de Salubridad Pública dió las explicaciones del caso

Anoche a las 8 1/2 fué proyectada una película higiénica titulada «El Peligro de las enfermedades Véneras», antes de proyectarse esta films, el señor Ministro de Salubridad Pública, dió lectura a un discurso pronunciado por él, en la ciudad de Alajuela, cuya lectura es de lo más interesante hasta la fecha conocida, con su palabra clara explicó a los espectadores la necesidad de hacerse examinar la sangre, que esto se hacía completamente gratis en las clínicas que hay establecidas en cada cabecera de provincia, dondes podrían concurrir todas las personas que solicitarán tal servicio.

La película fué de lo mejor, como es de imaginarse, instructiva, en ella pudimos darnos

cuenta exacta de los daños que causan las terrible enfermedades venéreas y los múltiples cuidados para combatirlas.

Merece un elogio el distinguido galeno Doctor Solón Nunez por esta clase de conferencias que servirán de base para las generaciones a quienes tantos daños causan estas enfermedades. También felicitamos a don Aquiles Martínez quien consiguió del señor Ministro, prestará estas películas para exhibirlas gratuitamente en el Teatro Adela.

Ojalá que a menudo se siguiera proyectando películas de esa naturaleza, para ver si con ello se disminuiría el porcentaje de personas atacadas de las enfermedades antes numeradas.

Atenta invitación

Exámenes de maestras

Ramón Alvarado D. y Maximina de Alvarado, tienen el gusto de participar e invitar a Ud. al próximo matrimonio de su hija Leila, con el señor don J. Joaquín Porrás P.

Hoy comenzaron los exámenes de las maestras que se van para los campos. Fueron examinadas las señoritas Dorila Campos y Luz Fernández con muy buenos resultados. Mañana continuarán examinándose las demás.

Tobías Gamboa Moya y Mónica de Gamboa, tienen el gusto de participar e invitar a Ud. al próximo matrimonio de su hijo Joaquín, con la señorita Leila Alvarado, que se efectuará el día 10 de abril a las 8 p. m., en su casa de habitación, situada en Aranjuez 75 varas al Sur de la Pulpería «Buenos Aires».

NUMEROS DE «LA PRENSA» DEL 22 DE MARZO SE COMPARAN EN ESTA ADMINISTRACION



El Alianza venció al América de Méjico por 4 a 1 Detalles completos del match

LA EXHIBICION FINAL DE LOS JUGADORES PERUANOS.

A las doce y veinticinco minutos, cuando ya el público del campo estaba ansioso por el principio del match, hacen su aparición los jugadores peruanos, quienes llevando la bandera mexicana recorren todo el campo, siendo muy aplaudidos. En medio del campo, brindan el juego a a todo el público. A los pocos minutos, los jugadores del América, encabezados por Nacho de la Garza, y llevando la bandera peruana, hacen cosa semejante, siendo muy ovacionados por sus partidarios.

Los equipos se alinean en esta forma: Alianza: Zegalé, Soria, Saldarriaga, F. García, García J. Parravicini, Sarmiento, Bulnes, Villanueva, Neyra y Lavalle.

América: Nacho, Acuña, Récord II, Romero, Record I, Suinaga, Terrazas, Benito, Sota, Bostock y Garcés.

El juego se inicia con algo de movimiento y los que atacan son los peruanos. El América puede verse muy distanteado y que no juega en la forma en que acostumbra hacerlo en sus buenos tiempos. Hay un desconcierto general, y a los diez minutos de estar jugando, Neyra mete el primer goal para su equipo, siendo aplaudido, por el shoot en corto y bien colocado.

Los jugadores peruanos tienen completamente dominados a los players del América, y varios shoots que tiran pasan por arriba del marco, llegando una de las veces a rozar el poste.

El juego se hace muy lento por parte de los campeones, quienes se ven a ratos muy comprometidos, y el resultado es que debido a un pase de Neyra, que remata Sarmiento, los del Alianza consuman su segundo goal, a los 25 minutos.

Los del América tienen oportunidad de tirar un corner, pero no consiguen nada. Los del Alianza antes de que termine el primer tiempo, anotan su tercer goal, debido a un shutazo esquinado de Lavalle.

Nacho, en el primer tiempo, hizo algunas buenas paradas, teniendo que salirse algunas veces de su sitio para detener el balón, ocasionando de ese modo el segundo goal, ya que no había nadie en la puerta y el balón pudo penetrar sin contratiempos de ninguna clase.

En medio del desaliento del público que esperaba que el América diera un mejor juego que el que está desarrollando termina la primera fase del match.

LA SEGUNDA MITAD FUE UN POCO MAS MOVIDA

Los del América, en el segundo tiempo, tuvieron la buena idea de cambiar su cuadro de un modo completo, y tal fué la causa de que en la segunda fase de la lucha se notara más animación en el juego, y que los campeones pudiesen defenderse con un poco más

de éxito.

Los jugadores mexicanos empiezan a jugar con más denuedo y más rapidez, teniendo mejor éxito sus combinaciones. Bombardean el goal de los peruanos, pero los visitantes se libran bien de los ataques, parando Zegalá un shut de Benito Contreras. Nacho, en una de las ocasiones, a riesgo de que le estropeen el físico, se barre y defiende el goal con acierto, siendo muy ovacionado por el público.

A los pocos instantes, Contreras falló un shut que podía haberse convertido en goal. La meta de los peruanos siguió muy amagada, pero defendida con brío por Soria y Saldarriaga, y aun cuando los del América tiran un corner, nada consiguen debido a que Zegalá hizo una enorme parada de un remate de cabeza, de Sota.

Nacho fué aplaudido por defender bien su goal, de los ataques de los peruanos. El juego sigue más animado y los peruanos inician un bombardeo contra el goal mexicano, sin obtener ningún resultado, ya que un shut de Neyra pasa cerca del marco.

Anaga en turno el América, y pierde la oportunidad de anotar cuando Bostock, estando solo con la bola en la puerta, no remata.

Vienen dos corners de los peruanos, y en uno de ellos Suinaga silva una vez más su meta.

A los 20 minutos de juego, los del América, después de muchos esfuerzos, lograron anotar su primer tanto, debido a un magnífico pase de Benito, que fué rematado con el pie por Sota.

Nacho se vió obligado a tirar con corner, cuando se vió comprometido con un shoot de Sarmiento. Los peruanos volvieron a tirar de corner, pero nada consiguieron.

El América perdió la oportunidad de anotar cuando se le apuntó un of-side a Benito, y continuó atacando el goal de los sudamericanos; habiendo parado Zegalá dos shoots de Garcés y Soria, un shoot de Suinaga con un despeje formidable con la cabeza.

El cuarto y último goal de los visitantes, lo hizo el moreno Lavalle, en una descolgada a los treinta minutos de juego, en un remate muy bueno.

El juego siguió con algunas alternativas y los americanos perdieron la oportunidad de anotar por la falta de colocación.

La anotación final quedó 4 a 1, a favor de los campeones del Perú.

Como decimos antes, el Club América no pudo ayer desarrollar el juego que se esperaba y su actuación fue una decepción para sus partidarios, quienes tenían la seguridad de que mejorarían el juego que dieron contra los peruanos la primera vez, pero fue todo lo contrario. Les faltó animación y saña para seguir la bola con ganas de triunfar.

De Excelsior de Méjico.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Las masas electorales

En los Estados Unidos saxo-americanos se han hecho sentir insistentes voces de advertencia acerca de la necesidad de estudiar a nuestros pueblos indo hispánicos si es que se quiere establecer relaciones durables, sinceras y fecundas en bienes. Fecundas para los dos grandes grupos étnicos. Pero en los Estados Unidos, fuera de algunas aisladas gestiones de orden social y humanitario, pocas de educación, algunas de higiene, lo que se ha hecho es aferrarse en la idea de que a estos pueblos, los nuestros, hay necesidad de educarlos primero políticamente. En nuestro sentir esto constituye una grave equivocación y se puede sorprender en ella, la obra casi estéril de los Estados Unidos en su empeño de crear vínculos efectivos con nuestro mundo. Ellos han comenzado por el fin o han dado un exagerado valor a lo que no lo tiene sino muy secundario.

Lo político, que en último extremo se reduce a la organización del gobierno, o en otras palabras, al predominio de unos o de otros grupos en el gobierno, es más bien un resultado y como tal resultado es idiosincrático de cada pueblo. Esto es, cada pueblo se gobierna de acuerdo con las condiciones de su espíritu y el espíritu nacional viene a ser la condensación de múltiples intereses de orden muy variado que vive una comunidad cualquiera. Una experiencia de más de cincuenta años, en que los Estados Unidos han asumido con respecto a nuestras nacionalidades el papel de mentores políticos, tiene que haberles demostrado claramente que pierden el tiempo. Esto fuera lo de menos, puesto que como consecuencia de esa nueva forma de evangelizar a los gentiles, los Estados Unidos, en vez de haberse formado un ambiente de amistad en nuestra América, se han provocado situaciones complicadas que están repercutiendo ya dentro de su propia casa. Advertátese que no examinamos sino el papel de educadores oficiosos que intentan desempeñar los Estados Unidos saxo-americanos. Quedan de lado las cuestiones de otra clase que han movido a esa nación a buscar tales pretextos para realizar planes de política nacional.

Como educadores políticos van por el peor camino. El tema es de por sí amplísimo y merece un ensayo, más que un artículo de periódico. Entre muchas consideraciones que podrían hacerse una de carácter fundamental es la de saber si en tal escuela política, ellos pueden hacernos vivir sus propias instituciones. Supongamos que sean excelentes esas instituciones. No son el resultado de una simple doctrina sino que son el resultado de una vida. Nosotros no hemos vivido lo que ellos han vivido. Históricamente lo que hemos vivido por siglos ha sido el despotismo, primero de los reyes indígenas; después el más civilizado, aunque no menos cruel, de los virreyes o gobernadores españoles, y posteriormente, en el régimen republicano, el de los mestizos, que es casi el peor de todos, porque es una mezcla más de vicios o maldades que de virtudes. El déspota mestizo, que no es necesario que se llame Cipriano Castro o de cualquier otro modo, es un tipo hipócrita que juega con las doctrinas políticas modernas, humanitarias, para engañar al mundo, mientras en su casa le hace honor al presidio y algunas veces al crimen. Los Estados Unidos, mentores por propio designio, que es lo más tonto, se han encontrado con esta palmaria contradicción de sus designios, si es que sus designios eran honrados; la de estos despotismos de la América indo-hispánica.

El hecho es de un poder casi inexorable, fatal, irreductible. Tal vez los Estados Unidos habrían querido darnos presidentes nobles y grandes; pero dolorosamente han tenido que ceder al poder de los hechos: Han tenido que exaltar al déspota, reconocerlo y protegerlo. Lo que es inhumano, porque por servir al interés del orden continental han sometido a los pueblos a la humillación sangrienta del déspota. En el pasado y en el presente, los Estados Unidos no han hecho otra cosa. Difícilmente harán otra cosa. Pero ya no basta la inútil experiencia hecha en pueblos cuya ciudadanía era puramente varonil. Ahora se piensa en hacer que la mujer indo-hispánica, todavía no suficientemente educada para todas las cosas de su vida, de su propia vida, vaya a participar en nuestras luchas electorales, para seguir entronizando déspotas siempre magníficos agentes de la política de los Estados Unidos.

Hacemos este comentario a propósito de una noticia cablegráfica en que se da a conocer el intento de la Oficina de la Unión Pan-americana, de considerar el proyecto de igualdad de derechos políticos en favor de la mujer de nuestras democracias.

ROMULO TOVAR

Obsequio al Gral. Volio

El señor Humberto Lizano, administrador de este diario, está encargado de recibir las cuotas de \$ 1.00 de cada persona que desee contribuir al obsequio que se hará al General Volio, consistente en un hermoso caballo, de acuerdo como lo propuso el señor Ricardo Falcó.

En la administración de LA PRENSA se recibirán las cuotas contra recibo. Cada contribuyente será inmediatamente incluido en la lista que se publicará todos los días.

Cada vez que se hayan recogido 50 cuotas, le serán entregadas al señor Andrés Boza Cano quien las depositará en el Banco de Cooperación Nacional del cual es Gerente.

LOS ANUNCIOS DE LA PRENSA SON EFICIENTES Y SU RESULTADO BUENO

Tostador de café grande

NUEVO DE BOLA con una capacidad de 150 libras

VENDO

Tomás Fernández F. ALMACEN

El transporte a motor: una nueva fuerza mundial

Cuando los historiadores del futuro describan el progreso del Nuevo Mundo durante las primeras décadas del siglo XX, lo atribuirán a los medios de transporte. Otras tierras han abundado en brazos, capital y riquezas naturales; pero con particularidad en el Nuevo Mundo, el automóvil ha sido el heraldo de la prosperidad.

No ha faltado quienes lo reconozcan así desde hace algún tiempo; sin embargo, conviene insistir en ello, pues por más singular que parezca, el advenimiento del automóvil se ha considerado al principio como una amenaza al bienestar económico en muchas localidades.

Por largo tiempo se ha reconocido que el transporte fluvial, marítimo y ferroviario resulta esencial para la riqueza económica de las naciones. Los gobiernos hacen cuanto está a su alcance para mejorar los puertos de sus países.

Mas el río, el puerto y el ferrocarril son facilidades fijadas por su situación geográfica. Pueden compararse a las plumas de las alas de una ave, esenciales con o parte del cuerpo, y no obstante, de secundaria importancia, a menos que la superficie esté cubierta de material intermedio.

Es a la movilidad del vehículo a motor, a su radio ilimitado en todas direcciones, a su poder de transitar entre regiones servidas por ferrocarriles y rutas acuáticas, a lo que debe su eficacia para fomentar la prosperidad.

Los diversos pueblos del Nuevo Mundo tienen mucho en común. No sólo se hallan unidos por lazos de amistad oficial y privada, sino también por una alianza aun más profunda. Todos ellos poseen el espíritu de los exploradores y conquistadores del Nuevo Mundo. Están dispuestos a innovar, dedicados a la tarea de explotar nuevos continentes, y han sido los primeros en popularizar el empleo del automóvil para el transporte.

Ventaja de las Comunicaciones

Un aspecto favorable del desarrollo del comercio de vehículos a motor consiste en que resulte benéfico para todos, tanto desde el punto de vista de su empleo como del comercio mismo. El uso del automóvil para las comunicaciones hace accesibles vastas riquezas nacionales. Por otra parte, la venta de automóviles en una localidad estimula el movimiento

comercial. Provee ocupación a los comerciantes locales del ramo y sus empleados; crea la necesidad de carreteras, lo cual brinda trabajo a los ingenieros, a los contratistas de obras y a todos aquellos que trabajan en su construcción.

Uno de los principios más importantes que hemos aprendido desde comienzos del siglo actual es que la llave del bienestar económico consiste en inversiones vastas y acertadas. Se ha conocido la verdad de este principio en lo relativo a individuos; en cambio, los gobiernos han procedido con menos acierto en el pasado. Sin embargo, todos los países del Nuevo Mundo comienzan a comprender que la inversión pública en carreteras rinde grandes utilidades en la riqueza que promueve.

Aun dista mucho de comprenderse la magnitud de las riquezas naturales del Nuevo Mundo, tanto en el Continente septentrional como en el meridional.

El transporte a motor es la llave que abrirá esa era de prosperidad a las generaciones futuras de ambas Américas.

ROY D. CHAPIN

El azúcar del ingenio VICTORIA es el mejor del país Pídale siempre cuando haga sus compras

Lotería del Asilo Chapui

PLAN PARA EL SORTEO del día 8 de Abril de 1928 Emisión de 16.000 billetes a razón de \$ 20.00 cada uno

divididos en vigésimos a \$ 1.00 el vigésimo

Valor en premios: \$ 201.600.00

1 premio de \$ 50.000	\$ 50.000
1 premio de 10.000	10.000
1 premio de 5.000	5.000
3 premios de 2.000	6.000
10 premios de 1.000	10.000
44 premios de 500	22.000
03 premios de 200	600
10 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 200-00 cada una	2.000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 150-00 cada una	1.500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$ 100-00 cada una	1.000
159 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$ 100-00 cada una	15.900
1440 terminaciones a la última cifra del primer premio, de \$ 40 cada una	57.600
1.792 premios	Valor \$ 201.600

Libros nuevos

«Gaceta Musical», números 1 y 2, París. -- Esta revista que se dedica exclusivamente al fomento del bello arte de la música, está dirigida por el inteligente compositor mejicano don Manuel M. Ponce.

Colaboran en «Gaceta Musical» los más famosos críticos contemporáneos.

Es una publicación selecta que deberían todos los compositores y músicos de nuestro país, y estamos seguros que sería muy provechosa su lectura para corregir sus errores y aprenderían al mismo tiempo, nuevas orientaciones.

«Reproducción», número 162, publica trabajos de don Alfonso Jiménez Rojas, Nietzsche, Montaigne y Comby. -- Esta publicación pequeña en tamaño, pero grande en conocimientos, es una valiosa joya intelectual que nos obsequia el Maestro en Filosofía don Elias Jiménez Rojas. Muy agradecidos del envío.

«La Novela Semanal», número 538, Buenos Aires, República Argentina. -- La carátula titulada «Nómadas» representa dos gitanas que van en peregrinación errante por el mundo.

La novela corta que publica en primer término se titula «La fuerza de los débiles», cuyo autor es Luis D'Ambar.

Sus ilustraciones son hermosas y la parte literaria, modas, curiosidades, chistes ilustrados, etc. bien escogido todo.

Gracias por el envío.

La risa es salud

Si usted quiere pasar un buen rato, lea la revista semanal humorística GUTIERREZ y lo conseguirá fácilmente, pues tanto la lectura como los grabados que le ilustran son ingeniosísimos. Contiene 24 páginas y está impresa en buen papel.

Podemos servir desde el primer número. Precio del ejemplar: 30 céntimos. Libre

Falta de respeto con las personas

Por el lado del Paso de la Vaca, o mejor dicho, frente a la Botica de los señores Solera Hnos., hay un taller de zapatería, aquello no es taller ni cosa que se parezca.

Pues bien, ninguna persona puede pasar por esa acera sin que los mencionados zapateros le digan alguna inmundicia, faltándole con esto el respeto a señoras de alguna consideración. El vocabulario que se gastan es soez, dándose

cuenta los vecinos de todo lo que dicen dichos individuos.

Hace como tres o cuatro días uno de ellos le dió una cortada a otro por el cuello.

Llamaron la atención a las autoridades de policía para que pongan coto a este mal, porque el día menos pensado un marido que no se deje sentar pulga les va a poner la paleta en su lugar.

Unos viejitos

GENERAL MACHINE EXCHANGE

COSTADO OESTE DEL PARQUE CENTRAL SAN JOSE, COSTA RICA

Reparación de toda clase de máquinas de escribir y calcular, registradoras, etc.

Trabajos garantizados con certificados de todo el país.

Larga práctica en el ramo ESPECIALIDAD EN CASOS COMPLICADOS

Existencia de máquinas a precios bajos. Tamaños standard y portátiles.

Diferentes estilos de registradoras sencillas y de tiquete.

Se aceptan en pago máquinas usadas y se reciben en consignación.

ANDRES MASIS M.
TELEFONO 537

Sociedad Costarricense de Seguros de Vida TESORERIA

La Directiva del año actual, propuesta a dar toda clase de facilidades a aquellas personas que no han ingresado a esta Sociedad, de tan positivos beneficios para sus familias, ha acordado en una de sus últimas sesiones—reconocerles el valor del examen médico—

La Tesorería tendrá mucho placer en dar toda clase de informes que se le soliciten, demostrándole al mismo tiempo, la respetabilidad de esta institución la que cuenta con más de treinta y un años de vida y que al 31 de Diciembre pasado, cuenta con 2104 socios distribuidos en la República. Durará también todo lo que se le dirija será contestada inmediatamente y se proporcionarán las fórmulas reglamentarias para el ingreso, estatutos e informes impresos del año pasado, o de años anteriores.

Considérese que la mejor herencia que puede dejarse a una familia, ocasionando ello un insignificante desembolso mensual, es una Póliza de esta Sociedad, la que fué fundada exclusivamente para que las rentas pobres tengan sus recursos para solventar sus graves dificultades en los momentos más apremiantes que falta el jefe de la familia.

Con un desembolso anual de \$ 18.00, que lo paga en mensualidades de \$ 1.50 obtiene usted un seguro que le producirá la suma de \$ 70.00 y con \$ 36.00 (cada mes \$ 3.00) tendrá usted un producto de \$ 1.500.00 etc.

Las pólizas que tenemos son desde \$ 0.50 a \$ 5.00.

Oficina de la Tesorería: Frente al Edificio de Correos y Telégrafos, lado Este del Parque Unión.

ALBERTO ARAGON

¿Quiere Ud. construir?

El Aserradero y Depósito de Maderas "La California"

Wm. Brealey

Le proporcionará las mejores Maderas a los precios más bajos, entregándole inmediatamente a entera satisfacción de Ud. los pedidos que le haga

Frente al Telar El Laberinto

Teléfono 1349 Apartado 293

Donde ROBERT toda su ropa

A nuestras lectoras

Doña María Fonseca Zuñiga ofrece sus servicios de modista en la casa de doña Manuela de Falcó.

Recomendamos a las personas de buen gusto tan distinguida modista. Puede ofrecer a sus favorecedoras gran variedad de figurines recién llegados de París.

También recibe señoritas que quieran aprender el difícil arte de confeccionar vestidos.

Atiende órdenes al teléfono 71: Apartado 293 Séptima avenida, este, número 344, San José.

NUMEROS DE «LA PRENSA» DEL DIA 22 DE MARZO SE COMPRAN EN ESTA ADMINISTRACION



Longines
GRANDS PRIX

EL MEJOR RELOJ
Pablo Walter
Joyería & Relojería

DE LA VEJEZ

De todo un poco

LOS PENSADORES no es lo que menos sirve a su poder.

En el estado del odio, las mujeres son más peligrosas que los hombres, tanto porque no detiene su hostilidad, una vez que se ha despertado, ningún escrúpulo de equidad, sino que dejan tranquilamente crecer su odio hacia las últimas consecuencias, cuanto porque se han ejercitado en encontrar los puntos vulnerables (que todo hombre presenta en todas partes) para dirigir allí sus golpes (les sirve admirablemente a este objeto su espíritu aguzado a manera de puñal), mientras que los hombres, retrocediendo al aspecto de las heridas, se hacen a menudo magnánimos y misericordiosos.

Cuando se ha llegado a ser maestro en una cosa, se es por lo general aprendiz en la mayor parte de las otras, pero creyendo siempre lo contrario, como Sócrates. Tal es lo que hace desagradable el trato de los maestros.

NIETZCHER

LOS CHACALES Y EL ELEFANTE

Los chacales no hallaban qué comer. Uno de ellos, ya viejo, meditó acerca del medio para procurarse viveres.

Fué en busca del elefante, y, cuando le tuvo enfrente, le dijo:

—Disponíamos de un zar; pero se hizo tan bestia que nos daba órdenes de imposible ejecución. Hoy queremos comprar otro zar, y mi pueblo me envía en tu busca. La vida es allí tranquila, te obedeceremos en todo, te veneraremos. ¡Ven a mandarnos!

El elefante consintió y siguió al chacal.

Este le llevó a un pantano, donde el elefante quedó atascado.

Y el chacal dijo entonces:

—¡Ahora manda! Pronto estamos a ejecutar tus órdenes.

El elefante respondió: —¡Mando que me saquéis de aquí!

Eclándose a reír, le replicó el chacal:

—Toma mi cola con tu trompa, y en seguida te sacaré.

—¡Pero con la cola no podrás sacarme! — dijo sorprendido el elefante.

—¿Por qué mandas, entonces, lo que no es posible ejecutar? Presisamente por eso despedimos al otro soberano.

El elefante pereció allí mismo, y los chacales le devoraron.

LEÓN TOLSTOY

Por lo que a la vejez respecta, y que con el viajar no se considera en armonía, yo no soy de este parecer; muy al contrario; «a la juventud incumbe sujetarse a las opiniones comunes y el contraerse en provecho ajeno; puede ésta satisfacer a la vez a los otros y a sí misma; nosotros, ya ancianos, tenemos labor sobrada con atender a nuestra propia persona. A medida que las comodidades naturales van faltándonos, vamos sosteniéndonos con el concurso de las artificiales. Es injusto excusar a la juventud de seguir sus placeres y prohibir a la vejez el buscarlos. Cuando joven, encubría yo mis pasiones revoltosas con la prudencia; ahora en la vejez alegro las pasiones tristes con el placer. También las leyes pláticas prohíben el peregrinar antes de los cuarenta o cincuenta años, con el fin de hacer las andanzas más útiles e instructivas.

«Pero a tal edad, se me dice, nunca volveréis de una expedición tan larga». ¿Y a mí qué me importa? No la emprendo para regresar ni para completarla, sino tan sólo a fin de ponerme en movimiento; mientras éste dura, me com-

plazco, y me paseo por pasear. Los que corren en pos de un beneficio, o de una liebre, hacen lo mismo que si no corrieran; solamente corren aquellos que sólo se proponen ejercitar su carrera. Mi designio es divisible en todos los respectos, y no se fundamenta en esperanzas grandes; cada jornada cumple su misión, y otro tanto acontece con el viaje de mi vida. He visto no obstante gran número de lugares apartados donde habría deseado que me hubieran detenido. ¿Y por qué no, si Crisipo, Cleanto Diógenes, Zenón, Antipáter y tantos otros hombres que fueron el colmo de la cordura, que pertenecieron a la más rígida secta de la filosofía, abandonaron de buen grado su país sin que de él estuvieran disgustados, solamente por el disfrute de otros climas? En verdad diré que la contrariedad mayor de mis peregrinaciones es el que yo me vea imposibilitado de establecer mis lares en el lugar donde me plazca, y que la vuelta me sea siempre necesaria para acomodarme de nuevo a los caprichos comunes.

Si temiera morir lejos del lugar en que nació, si pensara acabar

menos a mi gusto apartado de los míos, apenas pondría los pies fuera de Francia. No saldría sin horror de mi parroquia: siento a la muerte continuamente pelizarme la garganta o los riñones. Mas yo estoy de otro modo conforme, de, agüardola en igual textura en todas partes. Y si de todas suertes me fuese dable tomar posiciones, la recibiría más bien a caballo que en el lecho, fuera de mi casa y lejos de mi gente. Hay más desolación que consuelo en despedirse de sus amigos: yo olvido muchas veces este deber de nuestro trato, pues entre todos los de la amistad éste es el único desagradable, y de la propia suerte olvidaría gustoso ese grande y eterno adiós. Si alguna ventaja se alcanza con la asistencia, surgen al par cien inconvenientes. Muchos moribundos vástimosamente cercados de todo ese cortejo, y esta muchedumbre los ahogaba. La piedad oprime vuestro pecho al oír los lamentos de los amigos, y acaso a veces el despecho, al escuchar otros duelos simulados y ficticios. Quien siempre fué de complexión delicada y flaca lo es más aún en estos mo-

mentos supremos; en ellos le precisa una mano dulce y acomodada a su naturaleza, para que le rasque donde le pica, o, si no, que se le deje en paz. Si hemos menester de partera para que nos ponga en el mundo, mayormente necesitamos de un hombre más competente para sacarnos de él. Aun amigo y todo, precisaría pagarle bien caro por el servicio en semejante trance. No llegué yo a ese vigor desdeñoso que consigo mismo se fortifica, al cual nada ayuda ni adultera; me encuentro un poco más bajo, y lo que pretendo es agazaparme y apartarme de este paso no por temor, sino por arte. A mi ver no es esta ocasión para probar ni hacer alarde de firmeza. ¿Y para quién? En este momento acabará el interés todo que hacia la reputación puede moverme. Yo me conformo con una muerte recogida en sí misma, sosegada y solitaria, cabalmente mía, que concuerde con mi vida retirada y apartada; lo contrario de lo que pretendía la superstición romana, que consideraba desdichado al que moría sin hablar y sin tener a su lado sus parientes y amigos para que le cerrasen los ojos. Este tránsito incumbe a la sociedad, es la acción de un sólo personaje.

Montaigne

FERROCARRIL AL PACIFICO Itinerario No. 17

TRENES RUMBO OESTE				ESTACIONES	TRENES RUMBO ESTE			
TRENES MIXTOS					TRENES MIXTOS			
SEGUNDA CLASE		PRIMERA CLASE			PRIMERA CLASE		SEGUNDA CLASE	
Diario excepto domingos	Diario excepto domingos	Diario	Diario	Diario	Diario	Diario excepto domingos	Diario excepto domingos	
Hora	Hora	Hora	Hora		Hora	Hora	Hora	
6.30	15.00	9.00		SAN JOSE	14.34	11.03	14.05	
6.36	15.05	9.05		SABANA	14.28	10.57	13.55	
6.48	15.15	9.15		PAVAS	14.16	10.45	13.40	
7.15	15.35	9.35		SAN ANTONIO	13.56	10.25	13.15	
7.27	15.45	9.45		OJO DE AGUA	13.43	10.10	12.40	
7.47	16.00	10.00		CIRUELAS	13.33	10.00	12.25	
8.05		10.20		TURRUCARES	13.10		11.55	
8.18		10.31		CEBADILLA	12.51		11.20	
8.35		10.52		ATENAS	12.43		11.10	
8.58		11.02		BALSA	12.25		10.26	
9.07		11.18		MANGOS	12.07		10.04	
9.15		11.25		ESCOBAL	1.11		9.56	
9.15		11.43		CONCEPCION	11.43		9.35	
9.25		11.59		HACIENDA VIEJA	11.23		9.10	
10.45		12.20		OROTINA	11.10		8.55	
11.00		12.31		COYOLAR	10.32		8.22	
11.15		12.43		CEIBA	10.20		8.02	
11.25		12.50		CASCAJAL	10.12		7.50	
11.45		13.07		JESUS MARIA	9.55		7.30	
11.55		13.12		CAMBALA HE	9.50		7.20	
12.01		13.16		SALINAS	9.45		7.10	
12.07		13.22		MATA LIMON	9.40		7.03	
12.11		13.25		CALDERA	9.36		6.59	
12.34					9.15		6.36	
12.45	7.10	14.10		ROBLE	9.10	17.00	6.30	
12.55	7.20	14.20		CHACARITA	9.00	16.45	6.15	
13.10	7.35	14.35		PUNTARENAS	8.45	13.30	6.10	

CIRUELAS y ALAJUELA TRENES MIXTOS

RUMBO OESTE	ESTACIONES	RUMBO ESTE
1.ª Clase		1.ª Clase
Diario		Diario
Hora		Hora
16.00	CIRUELAS	10.00
16.07	LAGUNILLAS	9.48
16.11	MONTECILLOS	9.45
16.20	ALAJUELA	9.35

RAMAL DE ESPARTA TRENES MIXTOS

RUMBO OESTE	ESTACIONES	RUMBO ESTE
1.ª Clase		1.ª Clase
Diario excepto domingos		Diario excepto domingos
Hora		Hora
6.15	ESPARTA	17.55
6.45	BARRANCA	17.30
6.55	LA RIOJA	17.20
7.10	ROBLE	17.00

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

REDACTOR-GERENTE:

RICARDO FALCO M.

COLABORADORES:

Lic. RÓMULO TOVAR
MAX JIMENEZ

ADMINISTRADOR:

HUMBERTO LIZANO

AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS:

EDUARDO MONTEALEGRE

PRECIO: \$ 2.00 AL MES

DIRECCION:

7ª Avenida Este No 344

SAN JOSE, COSTA RICA

Teléfono 71. — Apartado 1311

La civilización moderna

La Revolución Social que tanto ansían los obreros para mejorar la situación económica de los que producen riqueza no se conseguirá mientras los obreros del porvenir no se preocupen de perfeccionar su inteligencia desarraigando de su cerebro tantos prejuicios que ocasionan su propia esclavitud.

Usted puede conseguir esa reforma intelectual leyendo las obras del famoso escritor inglés H. G. WELLS que puede conseguir en la Librería Falco. Nuestro consejo es sincero y obtendrá la renovación de su inteligencia.

La revista mensual LEAME es otra publicación que le conviene leer. Escogida y abundante lectura.

Las malas digestiones se combaten

usando

Agua Mineral LA MEJOR

Pídala a

Juan Luis Campos

Teléfono 190

Anunciarse en este diario es vender con prontitud

Avisos económicos

IMPORTANTE: a toda persona que retire LA PRENSA en el curso de la segunda de cada mes se le cobrará \$ 1,00 y \$ 2,00 respectivamente. De igual manera se procederá con los suscriptores nuevos

RADIUS Fábrica de espejos de A. Llerandi. Se traslado frente al Teatro Variedades, gran surtido de espejos biselados para muebles. Hicimos marcos para cuadros a precios baratísimos. Molduras, estampas y vidrios. Cristales especiales para autos. Cantos pulidos — Teléfono 1346.

Sellos de correo: por 100 a 1000 sellos de correo de países sud y centro-americanos, igual número de sellos de Europa o una colección de billetes moneda de guerra alemán. Surtidos completos de sellos de correo contra referencia — Friede, Peter, Export, Warsaw, (Bibera), Alemania.

Modas: Para estar al corriente de las novedades en vestidos para señoras, señoritas y niñas, lea usted las revistas LA MODA LLEGANTE y LA MUJER EN SU CASA que se venden en la Librería Falcó. Precio: UN COLON ejemplar. Le tura agradable y buenos consejos.

Gratificación dará una a quien me de señas de un par de gemelas de oro, con una chispita y un rubí robadas en los baños de Puntarenas el domingo. — Eduardo Montalgre Casero. LA PRENSA

Mecánico Ricardo Melgar ofrece sus servicios en toda clase de reparaciones de maquinarias y todo lo concerniente al ramo. Recibe órdenes en el taller mecánico de Fermín Umaña, frente al Cometa.

Cultura: Para triunfar en la lucha por la vida toda persona debe tener por divisa CULTURA. ¿Cómo se consigue esa divisa? Comprando buenos libros. En ninguna librería los conseguirá usted mejores y mas baratos que en la Librería Falcó. Haga usted la prueba y se convencerá.

Habitaciones: Si desea Ud. encontrar una buena habitación cómoda higiénica y centrada, en la Administración de LA PRENSA e informarse Septima avenida, este Teléfono No. 71.

Compro los números 7, 10, 18 y 23 del tomo 10, de REPERTORIO AMERICANO y el número 1 del tomo 2º Pago buen precio. Ricardo Falcó M

TEATRO AMERICA

MARTES 27 DE MARZO DE 1928

A LAS 8.30 DE LA NOCHE

DEBUT EXTRAORDINARIO — * — SENSACIONAL DEBUT

COMPANÍA DE PERROS COMEDIANTES

MUNIER Y OLAFF

Procedente del Teatro OLIMPIA de París

Presentación de divertidísimas comedias

Bailes novedosos

Combates aéreos entre los ases caninos

26 Notables Perros Artistas 26

Una de las grandes novedades que está presentando este año el TEATRO AMERICA

ENTRADA CONTINUA DESDE LAS 5 EN ADELANTE

Teatro VARIEDADES

MARTES 27 DE MARZO DE 1928

A las 5 y a las 6-45 — La bella serie Francesa

MATÍAS SANDORF

ENTRADA 50 CÉNTIMOS — EN TRES FUNCIONES

A LAS 8.30 DE LA NOCHE — SIGUEN LOS LLENOS

EXITO CLAMOROSO — SEGUNDA REPRISSE

Creación de Douglas Fairbanks y Lupe Velez

EL GAUCHO

Muy pronto: Sadie Thompson por Gloria Swanson
EL JARDIN DEL EDEN, por Corinne Griffith

La preciosa película "El Legionario"

Los martes la empresa del Moderno hace siempre una selección de sus películas para ofrecerla en esta noche que de gran preferencia asiste nuestro público al simpático coliseo y por esa razón vemos como generalmente las producciones que en este Teatro se estrenan son éxitos completos.

Se nos viene a la mente esa consideración después de ver la prueba de la interesante comedia dramática de la «Warner» que se titula «El Legionario» y que hoy en la función de las 8.30 p. m. se estrena en el Teatro Moderno y que seguramente, lo garantizamos nosotros, será un éxito completo.

«El Legionario» es una de esas películas realmente interesantes desde el principio hasta el fin. Un asunto lleno de vida, en donde el amor juega un papel principalísimo, dan a los céle-

bres artistas George Les- sel y Patsy Ruth Miller oportunidad para lucir sus excepcionales condiciones.

Argumento precioso engarzado magistralmente con los días pavorosos del principio y final de la gran guerra que assoló los campos de Europa y con los graves problemas que se presentaron por ese tremendo motivo, produce sensacionales y hondas emociones, que hacen pasar al espectador un rato encantador. Escenas de las luchas en los campos de batalla y después el bello, el grandioso el imponente desfile por las calles de New York cuando regresaron los legionarios cubiertos de gloria.

A las 6.45 por la longitud de la película se pasará la preciosa obra dramática titulada «Un Ladrón en el Paraíso» por Ronald Colman.

TEATRO MODERNO

MARTES 27 DE MARZO DE 1928

A las 7 p. m. La sublime película

UN LADRÓN EN EL PARAÍSO

por RONALD COLMAN

A LAS 8.30 P. M. — ¡ESTRENO! ¡ESTRENO! ¡ESTRENO!

La soberbia comedia dramática de Warner Bros, que se titula

EL LEGIONARIO

por GEORGE LESSEL y PATSY RUTH MILLER

Una preciosa y conmovedora comedia de amor y belleza incomparable

JUEVES DE MODA: Grandioso ESTRENO «Paramount»

EL HOMBRE QUE ENCONTRO SU YO

por THOMAS MEIGHAN y VIRGINIA VALLI

Teatro Adela

HOY A LAS 7 P. M.

La grandiosa película «Columbia»

HIJOS RICOS

La limpieza mecánica de los huevos

Para recibir aceptación de parte de los consumidores, los huevos han de presentarse immaculados y quienes se encargan de prepararlos para el mercado deben idear la manera de limpiarlos. Se ha observado recientemente que el procedimiento más rápido y eficaz es el que consiste en exponerlos a un chorro de arena, ocurriendo así menos roturas que cuando se limpian a mano.

La Poultry Producers de la California Central utilizó una maquinaria especial con ese fin. Los huevos se colocan en un transportador, atravesando una verdadera tormenta de viento y arena y girando en forma tal que toda su superficie queda expuesta. Al salir de ese torbellino, se recogen los huevos y se embalan para el mercado.

El transportador consta de rodillos encauchados, dispuestos muy cerca los unos de los otros, para evitar que los huevos caigan. Los rodillos giran al moverse el transportador, cuyo movimiento hace también girar los huevos. En una extensión correspondiente más o menos a la quinta parte de la longitud del transportador, los huevos quedan expuestos a un chorro de arena lanzado por unas toberas dirigidas hacia ellos, y la arena cae en una tolva dispuesta por debajo de los rodillos, a fin de volver a utilizarse.

Un compensador centrífugo General Electric da aproximadamente 255 me-

tros cúbicos de aire por minuto, a una presión de 0.10 a 0.17 Kg. por centímetro cuadrado. Con esa máquina se ejecuta en seis minutos el trabajo que antes requería un día entero.

Himno Nacional

Bastante digna de felicitación es la medida tomada actualmente en nuestras escuelas, la que exige a los niños que sepan cantar el Himno Nacional desde el primer grado, pues como antes no era obligatorio el saberlo cantar o a lo menos si era obligación no se les exigía, muchos alumnos llegaban a sexto grado y hasta salían bien a ingresar a un colegio o a la vida privada e ignoraban la letra del Himno, el cual hay que recordar que es la canción que representa a la Patria.

Muy digna de aplauso es dicha medida, ya que así se les inculca el amor patrio a los escolares desde pequeños, y aprovechamos insinuar que se adopte esta medida en las demás escuelas de la República y no solo en San José.

United Fruit Company

Servicio directo de Vapores para pasajeros y carga entre Limón y los puertos que se indican

VAPORES
Calamares
Pastores
Toloa
Ulúa
Servicio semanal de pasajeros y carga entre Limón y Nueva York, llegando los Sábados por la mañana a Limón, vía Habana, Puerto Antonio (Jamaica), Kingston (Jamaica) y Cristóbal (Canal Zone), y zarpando los Domingos por la tarde para Nueva York, vía Habana.

Coppename
Saramacca
Suriname
Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Nueva Orleans y Limón, vía Cristóbal; llegan a Limón cada quince días los Viernes por la mañana, zarpando de regreso a Nueva Orleans los Sábados por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.

Ariguani
Carare
Cavina
Servicio quincenal de pasajeros y carga entre Limón y Avonmouth (Inglaterra), tocando en Trinidad, Barbados y Cristóbal; llegan a Limón cada quince días, los Jueves por la mañana, zarpando de regreso a Avonmouth, vía Kingston, los Viernes por la tarde.

Esparta
La Perla
Limón
San José
San Mateo
Servicio semanal, de carga únicamente, entre Limón y San Francisco California, vía Cristóbal-Canal de Panamá; llegan a Limón los Sábados por la mañana, zarpando los Lunes a medio día para San Francisco, vía Cristóbal-Canal de Panamá. Estos vapores hacen un servicio rápido de carga entre Limón y San Francisco y viceversa, llegando a este último puerto en trece días.

Dirigirse, para más informes, a las oficinas de la United Fruit Company en Limón, o a los sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH
Administrador

EL ANUNCIO ES LA MEJOR MANIFESTACION CUANDO SE QUIERE VENDER LIGERO

EL MAS BARATO en relación con SU ALTA CALIDAD Lo LAVADO con este excelente Jabón deja impresión de lo NUEVO



Espuma blanca y abundante

Siempre DURO; resulta lo más ECONÓMICO, pues no se deshace en seguida como otros jabones y LAVA MEJOR que ninguno otro con el menor esfuerzo en la más MÍNIMA CANTIDAD de material.

DE VENTA DONDE

PIZA E HIJOS

San José, Costa Rica — Teléfono 238

ESTAMPA

GRAN SEMANARIO GRAFICO Y LITERARIO DE LA ACTUALIDAD ESPAÑOLA Y MUNDIAL

LA IMAGEN DEL MOMENTO
EL COMENTARIO OPORTUNO
LA INFORMACION INTERESANTE
LOS ESCRITORES PREFERIDOS

48 páginas de lectura con magníficas ilustraciones.
30 CÉNTIMOS ejemplar / De venta en la Librería Falcó.
Se puede servir desde el primer número.

Revistas de Modas

DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

- La Moda Elegante \$ 1.00
- La Mujer en el Hogar 1.00
- La Femme Elegante 1.50
- Trés Chic 2.75
- Le Gran Chic 3.25
- L' Ideal Parisien 2.50
- Paris Chic 3.00

